
推动形成全面开放新格局

主持人：十九大报告提出，建设
现代化经济体系，要推动形成全面开
放新格局。党的十八大以来，对外开
放从“加快形成更高水平对外开放新
格局”到“推动形成全面开放新格
局”，这种转变反映了当前我国对外
开放的哪些特点？

邢厚媛：伴随着我国经济发展水
平的提高，中国在全球的经济地位不
断攀升。

从国内看，这种变化体现在多个
方面。比如，开放的领域从开放贸易
到开放外资，从制造业向外资开放到
现在的服务业重点向外资开放。再
比如，开放的方向原来主要是开放国

门让外资进来，现在则是双向开放。
白明：推动形成全面开放新格

局，表明开放发展的内涵不仅限于在
“门口”拓宽开放的大门，而且还要在
“门外”与“门内”多做文章。

一方面，新的开放发展理念会更
多考虑到“门外”拓展国际发展空
间。现阶段，我国正在由经济全球化
的配角演变为主角，在全球经济治理
中的地位和话语权不断提升。另一
方面，新的开放发展理念更要求在

“门内”练好“内功”。以往，我国在扩
大开放上“心有余”，但在练好内功上
却“力不足”，这种状况正在逐步
改变。

十九大报告提出积极培育国际
合作竞争新优势，充分体现了全面开
放的特点。这说明在全球治理中，中
国正逐步由旁观者、跟随者转变为参
与者、引领者。

桑百川：中国已经成为国际经济
贸易大国。在深化开放过程中，我们
要从贸易大国转变为贸易强国，从引
资大国向全方位提升引资的质量和
水平转变。在形成全面开放新格局
过程中，我们既要提高开放的水平，
又要拓宽开放的范围和领域。在外
资准入方面，不仅要重视制造业的外
商投资，夯实实体经济；同时要不断
扩大服务领域的外商投资，特别是生

产性服务业和生活性服务业
各领域的外商投资。在“走
出去”扩大海外投资的过程
中，要注重防范海外投资
风险，不仅是东道国的风
险，也要注重与国内经济
发展相协调，实现海外投
资增长与国内经济稳定、
实体经济健康相结合。

推动形成全面开放新
格局，这包含了提高开放水
平，也拓宽了开放的范围和
领域，扩大开放的规模，提高
开 放 的 质 量 等 一 系 列 目 标
任务。

主持人：加强吸引外资、营造良
好营商环境是当前热门话题，习近平
总书记在报告中专门强调“凡是在我
国境内注册的企业，都要一视同仁、
平等对待”，请谈谈这方面的体会。

桑百川：这些年来，国内外对中
国的营商环境有各种各样的议论。有
人认为中国的储蓄缺口、外汇缺口即

“双缺口”已经消失，怀疑中国是不是
还需要利用外资；国外也有人认为，
中国近年来对利用外资的态度发生了
变化，认识上存在一些分歧，我国的
营商环境在恶化。这些都是误解。我
们一直在努力打造良好的外商投资环
境，中国的外商投资环境在全球仍然
具有很高的竞争力。世界银行2017年
全球营商环境报告显示，中国营商环
境还在持续改善，位次还在提升。

但是，我们确实有需要改进的地
方。我们要从政策和制度上保障内外
资企业公平竞争，使外资真正融入中
国社会，成为中国经济发展的重要推
动力量。这是我国的一贯政策。中国
会继续积极利用外资，推动公平竞争
环境形成，降低制度性交易成本。

邢厚媛：首先要坚持对外开放基
本国策毫不动摇。其次是顺应世界吸
收外资、营商环境竞争的大潮流，顺
势而为，打造一个更加公平、更具有
国际竞争力的营商环境。此外，外资
和内资需要融合发展。外资在中国投
资发展，也要对中国经济发展、技术
创新、社会就业、社会环境建设作出
贡献。

白明：十九大报告特别提到全面
实行准入前国民待遇加负面清单管理

制度，这本身就有一视同仁的考虑。
有些外商企业对此产生了误解，应该
从四个方面加以认识。

一是这些年对外开放有不少改
进，比改革开放初期已经开放很多。
开放与需求之间总有不匹配，这是个
动态调整的过程。二是在开放中有很
多不足之处，所以才有各种扩大开放
的具体举措，反映的是中国积极开放
的一面。三是长期以来我国对外商在
政策上有所照顾，存在超国民待遇。
现在是向常态回归，不仅对外商公
平，对国内企业也要公平。四是中国
法治化进程加快。这些年我国反垄断
法律体系不断完善，对一些外资企业
展开了反垄断调查，有些企业还不习
惯。但反垄断恰恰是市场经济的体
现，不能因此有选择性地指责中国。

拓 宽 开 放 大 门

营 造 良 好 营 商 环 境

党的十九大代表、黑龙江省委常委、副省长贾玉梅:

深化对俄合作 提升开放水平

党的十九大代表、海南春光食品有限公司董事长兼总经理黄春光：

紧抓开放机遇激发企业活力
十九大报告提出，“开放带来

进步，封闭必然落后。中国开放
的大门不会关闭，只会越开越
大”。党的十九大代表、海南春光
食品有限公司董事长兼总经理黄
春光对此深有感触：“做企业 21
年来，我认为，企业以开放的姿态
直面市场才能取得成功。”

春光食品原本是一家地方性
企业，如今产品已销往世界各
地。“这一切，靠的是国家的开放

政策。十九大报告提出推动形成
全面开放新格局，为企业发展指
明了方向，提振了企业家的发展
信心。”黄春光代表说。

2016 年，春光食品在“国际
标准化、生产自动化”的现代化工
厂基础上，创新加入了“开放
式”。“该工厂是海南首家开放式、
全方位、多元化新型观光工业园
区。消费者可以到生产车间实地
体验，‘面对面’地了解春光产品，

零距离见证正宗海南特产的优良
品质。”黄春光代表说。

“推动形成全面开放新格局
对企业家提出了新的要求，这意
味着企业要开展新一轮思想大解
放，破除旧有的、与实际不相适应
的路径依赖和思想惯性，提高自
身实力，实现在更高层次、更宽领
域、更深程度上参与国际经济合
作与竞争。”黄春光代表说。
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十九大报告提出，建设现代化经济体系，要推动形成全面开放新格局。开

放带来进步，封闭必然落后。中国开放的大门不会关闭，只会越开越大。本报

编辑部邀请了相关专家学者详细解读——

以“一带一路”建设为抓手
主持人：十九大报告将“一带一

路”建设放到了更加重要的位置，作
为全面开放新格局的重点工作来抓，
这是一种怎样的考虑？

白明：“一带一路”是中国的倡
议 ，是 中 国 提 出 的 国 际 化 系 统 工
程，也是中国为发展中国家拓展发
展 开 放 空 间 的 重 大 倡 议 和 重 要
平台。

首先，通过“一带一路”建设可
以进一步拓展国际空间，一方面获
得更多的国际资源和市场，拓展开
放的国际空间，增强中国经济的体
外循环。其次，通过这个平台，包

括中国在内的广大发展中国家在
未来经济全球化中可以争取更多
话语权。第三，“一带一路”平台建
设有助于改变经济全球化不合理
格局。过去，发展中国家长期被边
缘化；现在，发展中国家的力量在
集聚，在国际贸易中占的份额要进
一步增强，话语权要提升，但是如
果没有平台，就会比较松散。通过

“一带一路”这个平台，发展中国家
之 间 的 合 作 机 会 增 加 了 。 同 时 ，

“一带一路”平台对发达国家并不
封闭。

桑百川：4 年前，习近平总书记

提出了“一带一路”倡议，现在得
到 了 世 界 上 越 来 越 多 国 家 的 认
可 ，甚 至 在 联 合 国 相 关 文 件 中 也
写入“一带一路”倡议。通过“一
带一路”建设，可以同“一带一路”
相关国家和地区加强经济贸易合
作，加强政策沟通、人员互信，加
强 信 息 互 换 ，加 强 基 础 设 施 建 设
等 ，使 得 中 国 可 以 利 用“ 一 带 一
路”建设的平台，拓展对外开放工
作 ，广 大 中 西 部 地 区 特 别 是 沿 边
地区在“一带一路”建设中也可以
变 成 前 沿 地 区 ，有 利 于 缩 小 地 区
差距，全方位提升开放水平。“一

带 一 路 ”建 设 在 未 来 开 放 的 版 图
上具有极其重要的地位。

邢厚媛：发展是解决我国一切
问题的基础和关键。“一带一路”
建设在未来全面开放新格局中必
然是重要方向、重点区域，是国
际国内联动发展的纽带，同时也
关 系 到 政 治 外 交 格 局 。 中 国 与

“一带一路”国家的合作已经不仅
局限于经济和技术合作。从十九
大到二十大，“两个一百年”奋斗
目标的历史交汇期，“一带一路”
建设不仅是个开放问题，还是内
外联动的发展问题。

党的十九大代表、黑龙江省
委常委、副省长贾玉梅在接受《经
济日报》记者采访时表示，为推动

“一带一路”与俄欧亚经济联盟和
远东地区开发战略对接，积极参
与“中蒙俄经济走廊”建设，黑龙
江省提出“打造一个窗口、建设四
个区”的发展定位。目的是全面
提升中俄地方间开放合作水平，
构建全方位开放新格局。

黑龙江省是深化对俄合作

的重要通道，是东北亚地区多边
贸易合作的中心地带，也是联系
东亚经济圈和欧洲经济圈的桥
梁和纽带，东出可通过俄方港口
经海路抵达日韩，西联可由陆路
经俄罗斯通往欧洲。目前，黑龙
江正打造我国向北开放的重要
窗口，建设黑龙江（中俄）自由贸
易区、沿边重点开发开放试验
区、跨境经济合作示范区、面向
欧亚物流枢纽区。

贾玉梅代表认为，为进一步
提升合作水平，黑龙江将优化对
俄贸易结构，提升高新技术和高
附加值商品比重。引导合作从边
境贸易向加工、投资、园区建设等
方面扩展，拓展在高新技术、电子
商务、资源精深加工领域合作。
借鉴自贸区经验，打造跨境产业
链，建设境内外联动、上下游衔接
的跨境产业合作基地。
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